
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 30 DE JULIO DE 1810.

S. Abdon y Senen Martires.

NOTICIAS.*Cádiz 10 de julio.*

Por Andalucía van muy mal los gavachos. En la Serranía de Ronda se les sacude muy bien. Quando quieren remediar esto con castigos y atrocidades en alguno que otro serrano que por desgracia cogen crece el justo furor y venganza de nuestros patriotas; de suerte que por cada uno que prendan ó mateu salen 100 que se arman. Si los vándalos por su parte quieren hacer lo mismo y enviar contra estos 100 una partida de 400 ó mas (pues solo así se atreven) son segura víctima de nuestros exforzados serranos, que no calculan la fuerza y pericia de los enemigos sino que es menester librarse de ellos á toda costa. (*Carta particular.*)

El comandante general de las partidas patrióticas de la Serranía de Ronda remite la relacion de las acciones que tuvieron estas con los franceses en los dias 19 y 20 del pasado extractada de los partes dados por sus respectivos comandantes.

Los enemigos salieron de Ronda el dia 19 en número de unos 500 hombres y dirigiéndose por Cisuella, escusando el camino real, subieron á los cerros del Campanario, al parecer para sorprender la villa de Ximera. Las avanzadas de Atajate los reconocieron y dieron el alarma. Al momento se les reunió la de Venalauria y las dos empezaron á maniobrar ántes de anohecer. A esta hora llegó la de Benarraba, se situó en una altura, y los enemigos se retiraron tomando otras. De resultas quedaron encerrados en unas quebradas 14 hombres de Atajate, sin otra salida

que la que ocupaban los enemigos; pero como la partida de Benaojan mandada por su comandante Aguilar que llegó al cerrar la noche les hizo fuego logró separarlos del apostadero y salvó la gente. El 20 á las 5 de la mañana los comandantes Quiros y Aguilar empezaron el ataque contra los franceses, haciéndoles retroceder de altura en altura y causándoles bastante daño; y aunque se hicieron fuertes en la llanada del Pozo seco, reuniéndose en aquel momento las del canton del centro, lograron desalojarlos y hacerles huir en desorden, matando algunos á fusilazos y á pedradas, y persiguiendo á los demas hasta las huertas de Cisuela. Nuestra gente se arrojó á los llanos de la fuente de Arena con intencion de cortarlos lo que no se verificó por una guerrilla de infanteria enemiga con quien se tropezó en dichos llanos. Los nuestros la arrollaron llevándola hasta mas allá del sitio que llaman de los Zumacales; pero alli se les presentó un destacamento de 24 caballos, sostenidos por una columna de infanteria con un cañon de á 4. Esto les obligó á retirarse lentamente hácia la Sierra: los enemigos tiraron con el cañon 13 tiros, que no causou daño alguno. Al medio dia llegó la partida del comandante Becerra y volviendo á embestir los patriotas por todos lados, obligaron á los franceses á entrar en Ronda precipitadamente. Se han distinguido en esta accion el comandante Aguilar y el teniente de voluntarios de Valencia D. Blas Rol, reunido á él con una partida de sesenta hombres; desalojaron al enemigo del castillo del Risa poniéndole en precipitada fuga, matando al comandante frances, 14 soldados é hiriendo á muchos como demuestran los rastros de sangre que quedaron en el campo. Los payzanos estrecharon tanto al enemigo que en el coto mataron 3 franceses á puñaladas habiendo tenido de su parte solo un herido por un frances á quien traxo prisionero.

El alférez del destacamento de Rol, se señaló igualmente. El comandante del canton de la izquierda Quirós ha obrado, como acostumbra, y recomienda á Antonio Vias, quien despues de haber muerto á un frances de un fusilazo, se vió acometido por otro que le hirió de dos bayonetazos; pero logró derribarlo y quitarle la bayoneta: iba á matarlo; pero el frances le pidió *le perdonase la vida por su rey Fernando VII*, y Vias no solo se la concedió, sino que tambien lo defendió de la furia de los demas paisanos.

D. Juan Jaen, comandante del centro, dá parte que Roque de Peña, de la partida de Albandeyre, mató á un oficial

que mandaba una guerrilla : Francisco Sanchez mató á otro de un fusilazo , recogiendo la partida de este pueblo 7 fusiles , 4 bayonetas , 4 maletas y 2 morriones. Generalmente todas las partidas se han señalado con escarmiento del enemigo.

Quartel general de Gausin 22 de junio de 1810. = Serrano Valdenebro. = (*Gazeta de la Regencia del 3 de julio.*)

Las noticias posteriores hasta el 10 inclusive son de acciones mucho mas importantes en dicha Serranía ; y por lo que respecta á Cadiz y la Isla son de reynar allí siempre la mayor seguridad , y en los enemigos la desesperacion y el estrago.

Badajoz 10 de julio.

Poco satisfecho el general Regnier de la pérdida que el 23 de junio último experimentaron sus tropas en el rincon de Zafra ; de la que el 28 tuvieron en Burguillos ; y de la sorpresa en Monasterio el 29 , quiso sin duda vengar estos agravios , y al efecto puso en movimiento el 3 del corriente la fuerza principal de su ejército situado en Mérida y Almendralejo , y se dirigió á Zafra y Almendral con 10 á 110 hombres de infantería y caballería y 14 piezas de artillería. El 4 continuaron las tropas de Zafra hácia Burguillos ; así como las del Almendral á Barcarrota , destacando partidas hasta Valverde para explorar los movimientos que pudiesen hacer nuestras tropas en esta plaza de Badajoz y la de Olivenza ; pues su objeto era volver al coronel D. Pablo Morillo situado en Burguillos , para despues atacar al brigadier D. José Imaz que ocupaba á Xerez. Conociendo Imaz la verdadera idea de Regnier previno á Morillo que no empeñase la accion , y que dexando bien puesto el honor de las armas se fuese retirando por las inmediaciones de Salvatierra , en union de las partidas que tenia observando al enemigo por aquella parte : el 5 al amanecer se avistaron las tropas francesas á Burguillos , y despues de bien reconocidas y haberles causado Morillo bastante pérdida , emprendió su retirada , la qual realizó con tal orden y felicidad , que solo tuvo un soldado herido y perdió un capitán del regimiento de la Victoria ahogado del calor y cansancio : á las diez de la mañana llegó á Xerez incorporado con la partida de D. Manuel Benedicto , é informado Imaz de quanto habian observado estos xefes , se dispuso á recibir á los enemigos , que no tardaron en descu-

brirse desde Xerez por los caminos de Sta. Ana y la Granja. Serian las once y media quando los enemigos principiaron el ataque contra Xerez, que realizaron amagando por el camino de Sta. Ana, y empeñando su ataque principal por el de la Granja: por todas partes fueron constantemente rechazados, y por todos los puntos vieron el entusiasmo y union de nuestras tropas.

Conociendo Imaz la imposibilidad por la superioridad de fuerzas enemigas y la necesidad que tenia de reunirse al general Ballesteros, determinó dexar el pueblo, figurando pasar el puente del rio Ardila, de cuya idea se persuadieron los enemigos á quienes burló, verificándolo al anochecer por el camino del vado con tal union y orden que no tuvo ni un disperso: el batallon de Mérida sostuvo el paso del vado y mantuvo el fuego con la misma serenidad y bizarría que habian acreditado los demas cuerpos, y cerrando la retirada pasó como estos el expresado vado. Como los enemigos no persiguieron en la retirada determinó Imaz dar descanso á la tropa, y al amanecer del 6 entró en Higuera la Real, desde donde se dirigió á Encinaçola para esperar instrucciones del general Ballesteros, que desde las inmediaciones de Sevilla retrocedía para unirsele, á consecuencia de los avisos que se le tenian dados.

Nuestra pérdida ha sido de corta consideracion con respecto á la del enemigo que la tuvo muy grande no solo por lo ventajoso de la situacion, sino por la firmeza, valor y acertada direccion de nuestros fuegos; pues se distinguieron á porfia todos los cuerpos, tanto que el singularizar á uno seria agraviar á los demas. Nada prueba tanto la pérdida de los enemigos como el que ocupando á Xerez no se resolvieron á perseguirnos en la retirada, y el 6 principiaron á deshacer las marchas que efectuaron el 4 y el 5, aunque con direccion por Sta. Maria, donde durmieron algunos cuerpos aquella noche, el 7 en Almenralejo, y el 8 á medio dia se avistaron partidas de los mismos sobre Lobos donde se hallaban las nuestras, y les impidieron el paso del vado que intentaron para observar el movimiento de la division del general O-Donell que de Alburquerque se habia dirigido hácia el Montijo y Merida.

DE ORDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.